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要牢牢守

住发展和生态两条

底线，将绿色理念贯

穿生产生活生态全

领域全过程，深化生

态文明体制改革，大

力发展绿色经济、建

设绿色家园、健全绿

色制度、构筑绿色屏

障、培育绿色文化，

全力建设国家生态

文明示范区。

——摘自
《政府工作报告》

本版稿件由本报记者
鲁开伟 吴学思 周大义 姚
福进 陈国平 唐琪 伍水清
采写

“目前安顺已被评为全域旅游示范区，

根据市委、市政府的发展战略定位，我市‘大
数据’‘大旅游’步伐正在加快。要让安顺成
为‘秀美安顺’‘宜居安顺’，保护生态环境刻
不容缓。”市政协委员秦发忠说，为保护家
园，建议我市应在招商引资的环节中坚决排

除重污染工业企业；加快森林覆盖率建设，
把退耕还林落实到位；狠抓工业垃圾和生活
垃圾处置。

秦发忠建议，应狠抓农村秸秆焚烧，制定
出台相关的法律，并重点在农村展开普法教

育；多部门联合行动，取缔污染严重的养殖
场，将各乡镇污染问题纳入政府工作日程，采
取主要领导的终身负责制，谁招商谁负责，谁
监管谁负责，避免拿破坏生态来作为经济增长
的理由和借口。

抓好抓实生态环境保护工作

市政协委员秦发忠

围绕2017年我市“全力加强生态文明建
设，促进环境质量持续改善”这一工作重点，市
政协委员杨维虎表示，作为旅游企业代表，他们

公司将找准旅游项目开发契合点，全力保护生
态环境，提升景区环境质量。

“安顺有很多好山好水旅游资源，旅游项目
开发不应以破坏生态环境为代价，否则，将走上
舍本逐末的歪路。”杨维虎说，提升经济社会发展
水平，应以加强生态文明建设、杜绝环境污染和

破坏为前提，这是建设秀美新安顺的必然之选。
杨维虎说，在对紫云自治县格凸河旅游景区

升级版打造的过程中，应准确定位旅游项目开发
的结合点，利用河谷地形建设“集装箱酒店”、利
用山洞打造“洞穴式酒店”、利用悬崖地形因地制
宜打造“悬崖酒店”，给游客带来全新旅游体验的

同时，能有效减少对景区一草一木的破坏。同
时，利用格凸河景区天坑、竖井、暗河等有利地形
开展徒步、探险、攀岩一系列户外运动项目，充分
挖掘苗族亚鲁王文化，开展民俗文化表演等项
目，“这些项目将极大地保护景区青山绿水，也能
减轻因大规模建设导致的环境修复负担”。

找准旅游项目契合点 保护景区青山绿水

市政协委员杨维虎

“《政府工作报告》催人奋进，实事求是地总
结了过去五年工作，对今后五年的工作作了安
排和部署。”市人大代表徐勇说，通过学习《政府
工作报告》，看到了发展的机遇，也提振了干事
的激情和动力，要在《政府工作报告》指引下，大

干、实干、巧干，落实好相关工作。
“轿子山镇的小城镇建设定位是‘绿色健康

小镇’，以山、水、林、花为主题。目前总体规划
已经出台，围绕小城镇的外环路建设如火如荼，
正在进一步落实详细规划。”徐勇如是说。

如何念好“山”字经？徐勇介绍到，在位于
轿子山镇与蔡官镇交界处的轿子山和金银山山
脉，有一片护植多年的沙树林，占地10多万亩，

多年来两镇悉心保护，不砍不伐，这片林区成为
我市最大的城市造氧机。在保护好这片“城市
肺叶”的基础上，下一步，轿子山镇将继续多种
树、种好树，2016年，已经种下1万亩的楠竹，还
积极发展经果林，种下1万亩猕猴桃，为群众增
收创造良好条件。

目前，轿子山镇正修建大洞口水库，建成后
占地面积达5000多亩，相当于5个虹山湖水

库。轿子山镇将依托大洞口水库做足水文章，
在大洞口水库环线引进花海、健身休闲产业，
布局水道、步道、漫道的三道建设。经过规划，
环湖路的观光步道和自行车道和美丽乡村发
展也将围绕大洞口水库的建设展开。此外，力
争早日启动北部绿色生态健康产业园区建设，
使康体和养老等绿色产业有力带动轿子山镇
的发展。

让山、水、林、花相得益彰

市人大代表徐勇

“加快生态文明建设，应坚持统筹规划，确
保环境资源合理调配，坚持把结构调整、产业布
局与环境总量控制相结合，根据不同区域的资

源条件和产业状况，科学设置环境功能区划，形
成重点突出、分工合理、各具特色、生态环境协
调发展的产业布局，最大限度地压减高能耗、高
排放、低效益产业的环境容量，优先保障优势产
业、重点项目的环境容量供给，切实发挥环境承
载作用。”市人大代表支忠林认为，应坚持环保

优先，坚持在发展中保护、在保护中发展的指导
思想，决策上超前考虑，资金上重点保障，政策
上适度倾斜，措施上统筹推进，严格实施环评审
批先行制度。

支忠林建议，未来发展中，我市工业产业提
质增效应更加合理科学，要坚决守住生态底

线，不能只顾GDP；城镇化建设应科学有序，稳
步推进，同时应有园林规划；农业产业结构调
整应有科技引领，避免带来新的污染来源；美
丽乡村建设不能流于形式，应打造特色，注重
历史文化底蕴的积淀、传承，营造注重生态建
设的良好氛围。

坚持统筹规划 合理调配环境资源

市人大代表支忠林

“近年来，我市进一步加大环境保护和治
理力度，突出生态文明建设，加强城镇污水和
生活垃圾治理，水源地水质、环境空气质量稳
定向好，生态环境有效改善。”市政协委员张

剑说道。
张剑说，目前，在我市广大农村，由于部分

农村居民的一些生产、生活陋习，生产、生活垃
圾乱扔乱倒现象仍然存在，各类塑料袋、包装
物、塑料瓶等白色污染及各种废弃物品污染严
重，将对农村生产生活及形象产生很大影响。

张剑建议，加强生态文明建设，应在建设美

丽乡村示范点的同时，全面做好广大农村生态
环境的建设和保护，把农村生产、生活垃圾的
科学处理作为当前和今后保护生态环境的重
要工作来抓，相关职能部门应制定好农村生
产、生活垃圾科学处理的方案，加强监督指导，
加大处罚力度。乡镇及村支两委要大力宣传
环境保护力度，利用各种渠道大力宣传好生

产、生活垃圾处理得好的典型事例，对环境进
行监督管理。各村民组要制定生产、生活垃圾
处理的村规民约，对村民的行为进行督促。同
时，要配套完善农村垃圾处理体制机制，建设
生产、生活垃圾处理设施，提高农村生活垃圾
收集率、清运率和处理率，实现全市农村生态、
经济、社会可持续发展。

科学处理农村生产生活垃圾

市政协委员张剑

市人大代表杨玲说，《政府工作报告》中明
确提出，实施“绿色生态工程”，构建可持续发展
的生态环境安全保障体系是安顺今后五年工作
任务目标之一，这对紫云因地制宜推动绿色发
展，加快生态文明建设提供了机遇和政策支撑。

“2017年，紫云将继续围绕高速公路和国省
道沿线、县城周边和石漠化严重的乡镇等重点
区域、大力实施全民绿化行动，新增造林3.5万
亩以上，治理沙漠化面积20平方公里以上，森林
覆盖率提高到58%以上，启动海子河、三岔河、
猫营河、猴场河等一批小流域治理工程，实施一
批坡耕地水土流失治理工程，最大限度减少水
土流失。”杨玲说。

杨玲表示，紫云将继续推进生活垃圾、建筑
垃圾、医疗废弃物等综合处置，确保县城污水处
理二期、猫营工业园区污水处理厂，格凸河镇污
水处理厂全部投入使用，城镇污水处理率达到
90%以上；实施县城垃圾无害化，收运处理系统
建设，加快推进农村生活垃圾治理工作，城乡生
活垃圾无害化处理率达到90%以上。并大力推
进节能减排工程，主要污染物排放指标控制在

全省市达标范围内。
杨玲说，紫云将紧紧抓住我省建设全国生

态文明先行示范区的历史机遇，立足生态“长
板”优势，牢牢守住发展和生态两条底线将绿色
理念贯穿生产生活生态全域全过程，深化生态
文明体制改革，大力发展绿色经济、建设绿色家
园、健全绿色制度、构筑绿色屏障，培育绿色文
化，让紫云空气更好、环境更美、生态更优。

扬生态“长板”构筑绿色屏障

市人大代表杨玲

“水资源，对一个地方不仅只有饮用或
灌溉功能，还有调节生态的功能。”市人大代

表庞琨说，建设生态文明，发展绿色经济是
镇宁自治县经济发展的重点准则，特别要利
用好水资源。

“在考虑‘水’的各项功能时，要将‘生
态’放在首位。”庞琨说，在开发水利资源时，
不能只单一地考虑水的灌溉功能，更要考虑

到水的“生态”调节功能。
庞琨表示，镇宁自治县将以山地特色新

型城镇化为引领，大力推动绿色发展，建设
生态文明，不仅要发展好绿色经济，也要打
造绿色家园，建设宜居宜业宜游的绿色生
态城市，更重要的还要培训绿色文化，普及

绿色理念，推行绿色生活方式，完善绿色机
制，探索建立与生态文明建设相适应的法
律法规。

同时，镇宁自治县将依托生态资源优
势，大力发展空中经济、山上经济、水中经济、
林下经济，推进生态产业化、产业生态化。

发展生态绿色产业 做好镇宁山水文章

市人大代表庞琨

“通过认真听取和审议《政府工作报告》，对
生态文明建设，促进环境质量提升作了系统阐
述，让我对做美‘生态关岭’有了更深刻的认

识”。市人大代表罗斌说道。
“《政府工作报告》提出三大要点：一是紧

盯生态提升，以“绿色安顺”三年行动计划，大
力实施退耕还林等生态工作；二是牢牢守住
发展和生态两条底线，将绿色理念贯穿于生
产生活生态领域全过程，深化改革；三是大力
发展新能源，实施污染防治行动计划。作为

一名基层人大代表，罗斌表示，要带头认真学
习领会，结合实际工作认真贯彻落实好会议
精神。”

就如何做美“生态关岭”，罗斌建议，一是应
大力实施退耕还林、荒山造林、石漠化治理工
程，结合群众意愿，对25度以上坡耕地一律退
耕；二是应围绕“关岭牛”三年振兴计划积极发

展养殖业，发动群众组建养牛协会，筹建青储饲
料加工厂，大力推进饲料构树种植，发展秸秆、
野草青储饲料加工等；三是应依托国家地质公
园，积极培育旅游产业，推进无患子种植，通过
招商引资引进企业对无患子进行加工；再是大
力开发太阳能等新能源，充分利用地理环境，气
候优势，积极推进光伏建设。

大力实施退耕还林

市人大代表罗斌

“‘垃圾靠风刮、污水靠蒸发’是不少地方
农村生活垃圾的现状。”市政协委员黄成义
说，长期以来，我市部分农村生活垃圾的处理

一直缺乏有效的管理。垃圾乱堆乱放问题十
分突出，一些村民的门前、屋后乱堆垃圾，小
河沟里漂浮着腐烂蔬菜、塑料袋、农用膜，河
水浑浊，气味熏人，有的地方甚至成了垃圾
场，严重污染了周边环境和沿河水道。长此以
往，将成为城市的污染源。

“加强农村生活垃圾处理是一项民生工

程、民心工程。应建立长效机制，多渠道、
多举措，持之以恒，常抓不懈，突出治理常
态化。”黄成义建议，应将农村生活垃圾处
理纳入城市环卫部门统一负责管理，城市
环卫所负责农村生活垃圾日常作业与管理
工作，并统一按照实际任务量配置管理人
员。同时，推进市场化改革，实行政府花钱

买服务。将保洁和清运工作外包给物业公
司或个人，通过政府购买服务的方式招标
环卫保洁队伍，保洁员每天定期检查路面
卫生，到每家每户收集垃圾，环卫所将垃圾
集中运送到乡镇，乡镇再集中转运、处理，
从而建立垃圾治理长效机制，实现农村生
活垃圾处理常态化。

建立农村垃圾治理长效机制

市政协委员黄成义
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